

ARGENTINA YA NO COMPRARÁ GAS A BOLIVIA

## El jueves se inaugura la Reversión del Gasoducto Norte

NACIONALES

LEY DE FINANCIAMIENTO UNIVERSITARIO

### Diputados sesiona este miércoles para debatir el veto presidencial



SE INAUGURÓ UNA NUEVA TEMPORADA DE TULIPANES

## Estalló la primavera en Trevelin



Tulipanes Patagonia lanzó una nueva temporada en su campo de Trevelin con un evento a todo color que incluyó la reedición de los vuelos en globo aerostático. “Abrimos oficialmente nuestras puertas”, expresó Juan Carlos Ledesma al celebrar la exitosa jornada inaugural. Autoridades locales y, prestadores de servicios acompañaron el evento.

ESECUESTRARON MÁS DE 7 KILOS DE COCAÍNA Y ARMAS DE FUEGO

### Cayó una banda narco en Puerto Madryn



SANTA CRUZ



Aportan ayuda para pagar facturas de electricidad

TURISMO GASTRONÓMICO



El fin de semana largo habrá Madryn Comestible

ELIMINATORIAS SUDAMERICANAS



Selección Argentina se prepara para la doble fecha

## LEY DE FINANCIAMIENTO UNIVERSITARIO

# Diputados sesiona este miércoles para debatir el veto presidencial

La Cámara baja oficializó la convocatoria a sesionar este miércoles a partir de las 11 para debatir el veto presidencial contra la Ley de Financiamiento Universitario. Tres pedidos fueron realizados por distintos bloques de la oposición un día después de la gran marcha universitaria reclamando por la vigencia de la norma.

Luego que ingresara formalmente al Congreso el decreto 879/24, publicado en el Boletín Oficial, se presentaron tres solicitudes para tratar el tema. Según supo parlamentario.com, Encuentro Federal, la bancada presidida por Miguel Pichetto, quería que todos los bloques suscribieran juntos, pero desde la conducción del bloque de la UCR no querían dejar la firma estampada junto a Unión por la Patria.

Así las cosas, el primer pedido enviado al presidente de la Cámara baja, Martín Menem, fue el de los radicales. La segunda solicitud fue la de Encuentro Federal junto a la Coalición Cívica, Movimiento Popular Neuquino y Por Santa Cruz, y la tercera de UP. Todos para el mismo día y horario, con lo cual la nota suscripta por el secretario Parlamentario, Adrián Pagán, hace referencia a las solicitudes formuladas por Rodrigo de Loredo, Miguel Pichetto y Ger-



mán Martínez para “considerar el expediente 17-PE-2024, Mensaje Nro. 0057/2024 de fecha 2 de octubre de 2024, comunicando el dictado del Decreto 879/2024, por el cual se observa totalmente y se devuelve el Proyecto de Ley registrado bajo el N° 27.757”.

Aunque el oficialismo cuenta con el antecedente reciente a su favor de haber logrado sostener la decisión del presidente Javier Milei en torno a la ley que recomponía jubilaciones, con la ayuda de los bautizados “87 héroes”, el panorama no parece en este caso

favorable -por ahora- para La Libertad Avanza.

Si hubiera asistencia perfecta, el oficialismo debería reunir 86 voluntades en contra de la insistencia de la ley. Pero los números necesarios, tanto para un lado como para el otro, disminuyen a medida que hay ausentes (con dos tercios de los presentes se lograría ratificar la ley). Así, con que al Gobierno le falte alguno de sus “héroes”, estaría complicado. Envalentonamiento o ingenuidad para el oficialismo haber creído que ese tercio que logró el pasado

11 de septiembre se convertiría en un mágico número automático.

Dentro de los apoyos que buscará LLA están los cinco diputados de la UCR que, polémicamente, acompañaron a blindar el veto de la movilidad jubilatoria. Después de eso, sumado a la causa universidades, por la cual el partido centenario levanta bandera, se encuentran aún más presionados. En la votación original dos de ellos estuvieron ausentes y los otros tres votaron a favor de la ley. Si alguno no votara esta vez junto al Gobierno y además se ausentara, colaboraría con la oposición. Dentro de la bancada radical aseguran que están “trabajando uno a uno los votos para la insistencia”.

También es mirado con atención que harán los ocho integrantes de Innovación Federal, que responden a los mandatarios de Salta, Misiones y Río Negro. En el caso jubilaciones, pasaron del voto a favor a la abstención. A la Ley de Financiamiento Universitario la acompañaron positivamente. Los salteños están dispuestos a ratificar el voto a favor, según lo anunció la propia jefa del bloque, mientras que los demás todavía no se sabe. Aunque este lunes hubo definiciones por parte de un misionero.

Pero lo que determinará todo para LLA dependerá de lo que re-

suelva el Pro, su aliado que posee un bloque con solo un diputado de diferencia en cantidad. Dentro de la bancada amarilla hay varios que analizan cuán conveniente será pagar un nuevo costo político junto al Gobierno. El espacio presidido por Cristian Ritondo evitó sentar una postura respecto al veto universitario y todavía hay incertidumbre. Recién tomarán la decisión en la reunión del bloque prevista para este martes, y se comprometieron hasta entonces a no revelar ningún dato sobre cómo quieren votar individualmente. Sin embargo, algunos lo hicieron este fin de semana.

A ello se suma que los larrestistas Álvaro González y Héctor Baldassi, ausentes en la primera votación, ya dieron indicios de que votarán en contra del veto. El porteño participó de la marcha de este miércoles, mientras que el cordobés publicó un sugestivo mensaje en sus redes. Cuando salió la media sanción hubo además otros cuatro legisladores del Pro ausentes.

La Ley de Financiamiento Universitario fue aprobada el pasado 15 de agosto en la Cámara de Diputados por los bloques de Unión por la Patria, UCR, Encuentro Federal, Innovación Federal, Coalición Cívica, Por Santa Cruz y Movimiento Popular Neuquino. ◀

## DEFINICIONES DEL MINISTRO DE ECONOMÍA

## Caputo: “Lo peor ya pasó y hoy ya podemos empezar a mostrar resultados”

El ministro de Economía, Luis “Toto” Caputo dejó algunas definiciones interesantes en una entrevista televisiva. Habló sobre la relación salario/inflación y el Cepo cambiario. Y dejó unas palabras para “quienes la están pasando mal” económicamente.

Caputo fue optimista sobre el rumbo de la economía e hizo hincapié en la importancia de transmitir el mensaje “Vamos a convencer a todos los argentinos”, aseguró el funcionario y enfatizó: “A algunos les va a llevar más tiempo; eso es lo único que va a cambiar. Este Presidente va a cambiar la historia de la República Argentina. Será el país que más va a sobresalir en los



próximos 30 años”, enfatizó

Pero también reconoció que no todo es color de rozas y dejó una mensajes para quien no la están pasando bien por la situación económica y social actual del país. “A quienes la están pasando mal hoy, les digo que tengan más esperanza que nunca, que lo peor ya pasó y hoy ya podemos empezar a mostrar resultados”, expresó.

Y añadió: “en diciembre, teníamos un plan económico que muchos no entendían, que nosotros explicábamos y decíamos qué iba a pasar. Esto ya está pasando: la inflación bajó, la economía empezó a recuperarse, el dólar está estable, estamos bajando impuestos

y aranceles. Hoy ya se empiezan a ver los frutos. Vamos a convencer a todos, incluso a los más escépticos”. «La realidad va a superar el escepticismo», remató optimista, en conversación con el periodista Luis Majú.

Sobre la relación inflación y salarios aseguró que “en los últimos 5 meses los sueldos le ganaron a la inflación». Y por último habló sobre uno de los temas que más está presente en la agenda económica desde que subió el Gobierno del presidente Javier Milei, el fin del Cepo cambiario. Al respecto sostuvo: “saldremos del cepo cuando no genere estrés ni en la gente ni en la economía”. ◀

**El Diario**  
www.eldiarioweb.com

► **DIRECTORA**  
Karina Cecuk  
► **Dirección:**  
Mitre 272 - 1º Piso  
Puerto Madryn - Chubut

► **E-mails:**  
director@eldiarioweb.com - redaccion@eldiarioweb.com - deportes@eldiarioweb.com  
publicidad@eldiarioweb.com - administracion@eldiarioweb.com

  
GRUPO AZUL MEDIA

  
AM  
RADIO

  
Chubut Hoy

  
AZM TV  
EL CANAL DE LA PATAGONIA

SE INAUGURÓ UNA NUEVA TEMPORADA EN TREVELIN

# Reeditan los vuelos aerostáticos sobre el campo de tulipanes

El exitoso emprendimiento Tulipanes Patagonia lanzó oficialmente la temporada de tulipanes 2025 en su campo de Trevelin con un evento a todo color que incluyó el regreso de una de las joyas de la temporada anterior: los vuelos en globo aerostático.

Juan Carlos Ledesma, propietario del lugar, celebró el buen recibimiento por parte del turismo. «Preparamos una jornada especial de apertura. Hicimos un convenio con el universo y tenemos un día inmejorable», bromeó. «Al mediodía abrimos oficialmente nuestras puertas, con muchos amigos que nos van a venir a acompañar», contó.

En diálogo con El Diario Web, el empresario destacó que la cantidad de actividades previstas: «Al cierre del acto vamos a inflar el globo aerostático y lo vamos a presentar en este día



para inaugurar oficialmente la temporada de tulipanes y la del vuelo aerostático también».

«Siempre intentamos hacer uso de la creatividad, no dormimos en los laureles y tratar de sumar nuevos atractivos cada año. Nada más ni nada menos que eso. Este año tenemos el centro de interpretación, que el año pasado funcionó muy bien. Esta es su segunda temporada, se volvió una parada casi obligatoria para disfrutar aún más de las flores», aseguró.

Ledesma hizo hincapié en que «quien quiera puede disfrutar de los vuelos en globo aerostático. Además tenemos algunas novedades, como el 20 de octubre que realizaremos un evento de alta costura, como el Fashion Week, lo que nos tiene movilizados; la cena en la noche de luna llena, y un montón de cosas más». ◀

## TURISMO GASTRONÓMICO

# Este fin de semana largo habrá Madryn Comestible

Este fin de semana largo de octubre llega una nueva edición de la Feria Gastronómica y Cerveza Madryn Comestible, un paseo de sabores. En esta oportunidad celebra la 40ª edición en el Playón Recreativo del Muelle Piedra Buena con tres jornadas a pura gastronomía, cerveza artesanal, productores locales, Mercado Cultural, Paseo Pluricultural y el escenario con bandas locales.

Comenzará el viernes 11 a las 18 horas hasta las 24. El sábado y domingo iniciará la actividad a las 11 y culminará, el sábado a las 24 horas y el domingo a las 23 horas.

### Propuestas gastronómicas

En esta oportunidad, estarán presentes Sra. Raba y Los Reyes del Marisco; La Cachiva, especialista en panchos, tostados y lomitos; La cocina de Elba con choripanes, hamburguesas y la especialidad del carro, bondiola de cerdo; Pizza y Empanadas House, Burger Point y Las Norias con hamburguesas y papas; La Salteñita con variedad de empanadas y sandwiches y el food truck de la Asociación Célaficos del Chubut con propuestas libres de gluten.



Además, participarán integrantes de la colectividad venezolana en Puerto Madryn con sus platos típicos.

Estarán a cargo de la cerveza artesanal, la Rangoneta, Artesana, Bulles y Bangkok.

Finalmente, en cuanto a los productos locales relacionados a la gastronomía estarán La Rusa Chocolatería, Quesos Trelew con quesos y salamines, Pasteletas, Dulce Patagonia y Flower Power

Bakery con panificación especial. **Espacio para infancias e institucional**

La Dirección de Educación Ambiental estará presente en la feria con su tradicional espacio para infancias. El espacio tendrá como horario de 18 a 22 horas el viernes y sábado y domingo de 16 a 22 horas habrá entretenimiento, cuidado del medio ambiente y reciclaje para los más chicos de la familia.

Además, estará disponible

la Pista de Educación Vial de la Coordinación de Tránsito y Transporte Municipal. Allí niños y niñas podrán jugar andando en bicicleta propia o proporcionadas por el tránsito. Asimismo, la Coordinación tendrá el espacio de promoción de seguridad vial.

También participará la Subsecretaría de Empleo del Municipio acercándole a la comunidad las distintas alternativas en cuanto a

capacitación y programas destinados a la comunidad y especialmente a los jóvenes.

Finalmente, en la Enfermería de la Terminal de Cruceros, estará presente la Subsecretaría de Salud con su tradicional campaña de vacunación de niños en edad de ingreso escolar (5, 6 y 11 años) y calendario de adultos. La aplicación de las vacunas será durante las tres jornadas de la feria de 18 a 21 horas.

### Escenario a pura música

La grilla de presentación será la siguiente, viernes 11 de octubre a las 21:30 horas se presentará El Tercero para el cierre de la primera jornada de rock. En tanto, el sábado 12 el escenario se abre a las 19 horas con la presentación de Raccon DJ, mientras que a las 21:30 horas se sube el cuarteto con Pa Bailar, banda recientemente conformada con músicos de gran trayectoria.

Finalmente, el domingo 13 a las 18 horas se presentará el dúo Out a Time a puro pop para el atardecer de la última jornada, mientras que el cierre de la feria será de reggae con Mística Raíz a partir de las 21 horas. ◀

FINANCIAMIENTO A TRAVÉS DEL BANCO DEL CHUBUT

# Nueva línea de créditos hipotecarios “Casa Propia” disponible en Chubut

El Banco del Chubut lanzó la línea de créditos hipotecarios “Casa Propia”, destinada a la compra, construcción, ampliación y terminación de viviendas en toda la provincia. El programa busca facilitar el acceso a la vivienda, brindando hasta 200 millones de pesos en créditos con beneficios y condiciones que se adaptan a las necesidades de las familias chubutenses.

El programa ofrece financiamiento tanto para viviendas de uso permanente como no permanente, con plazos de devolución que van de 5 a 20 años. Los créditos están dirigidos a personas que acrediten sus haberes en el Banco del Chubut, así como también a autónomos y empleados en relación de dependencia que no cobren a través de la entidad.

## Beneficios y condiciones del programa

El plan incluye montos de hasta 200 millones de pesos para la compra de viviendas y hasta 75 millones de pesos para ampliación y refacción. La cuota men-



sual no podrá superar el 25% de los ingresos del solicitante o grupo familiar, y los plazos se ajustarán bajo el sistema UVA, con una tasa nominal anual fija del 3,5%.

Entre los requisitos, los beneficiarios deben ser mayores de edad, tener una antigüedad laboral mínima de un año y no superar los 65 años al momento de la solicitud, ni los 75 años al finalizar el crédito.

## Facilidades de acceso

Este programa apunta a satisfacer una demanda de larga data en la provincia, proporcionando una herramienta accesible para que los chubutenses puedan financiar su vivienda propia. A su vez, el Banco del Chubut ha implementado mejoras tecnológicas y aumentos en los límites crediticios, lo que refleja un incremento en el consumo de servicios financieros en la región.

Con esta nueva línea de créditos, el Banco del Chubut reafirma su compromiso con la comunidad y su apoyo a las familias en su búsqueda de soluciones habitacionales. ◀

MÁS DE 4000 AFILIADOS ACCEDERÁN A GESTIÓN DE SERVICIOS

## SITRAED lanza la primera app gremial de Chubut

Este lunes, el Sindicato de Trabajadores de la Educación del Chubut (SITRAED) presentó su innovadora aplicación gremial, la primera de este tipo en la provincia. La app permitirá a los cerca de 4.000 afiliados acceder a servicios, realizar reclamos y llevar un seguimiento de sus trámites de manera rápida y eficiente.

El secretario general del sindicato, Guillermo Spina, acompañado por Leandro Peña, secretario de Finanzas, y Mariela Goncalvez, secretaria de Actas, lideró la presentación oficial en la sede central del gremio, ubicada en Rawson. Desarrollada en colaboración con una empresa local, la app ya está disponible para descargar a través del Play Store.

## Un salto tecnológico en la gestión gremial

“Este es un avance significativo en el uso de la tecnología para mejorar la atención a nuestros afiliados en toda la provincia”, afirmó Spina. La herramienta busca, entre otras cosas, agilizar la comunicación y resolver las dificultades generadas por la gran extensión geográfica de



Chubut, especialmente en las zonas del interior.

Uno de los beneficios principales es la posibilidad de que los afiliados hagan un seguimiento de sus trámites en tiempo real, desde la generación de un voucher hasta la resolución de sus solicitudes. La app también permitirá a los

docentes no afiliados iniciar su proceso de afiliación de manera completamente digital.

## Innovación al servicio de los afiliados

Spina destacó que la app permitirá realizar diversos trámites, como la inscripción para recibir guarda-

polvos y kits escolares, así como inscribirse en cursos de capacitación, cuyos certificados podrán descargarse directamente desde la plataforma. Además, se simplificarán los reclamos salariales y otras gestiones ante el Ministerio de Educación.

El secretario general subrayó

que esta innovación representa un cambio profundo en la relación afiliado-gremio, facilitando la comunicación directa y reduciendo la necesidad de desplazamientos o envío de correos. “Este es un salto revolucionario para el gremio, que nos posiciona como pioneros en la provincia en la utilización de este tipo de tecnología”, añadió.

## Seguridad y acceso garantizado

Spina enfatizó el alto nivel de seguridad de la aplicación, que solo permite el acceso a los afiliados activos. Además, los docentes interesados en afiliarse podrán hacerlo directamente desde la app, completando su inscripción y adjuntando la documentación requerida.

La app ya está disponible para dispositivos Android y ha sido probada por el equipo informático del sindicato para garantizar su correcto funcionamiento. «Estamos muy satisfechos con el resultado, ya que demuestra el talento y la capacidad de las empresas locales para desarrollar herramientas tecnológicas de este nivel», concluyó Spina. ◀

EL PROGRAMA ALCANZA A FAMILIAS Y ORGANIZACIONES

# Santa Cruz ayudará a pagar la factura de electricidad a quienes no puedan costearla

El Programa Provincial Energía Santa Cruz, está diseñado para acompañar a las personas que no pueden afrontar, económicamente, el pago de los servicios de electricidad, agua y gas. Asimismo, remarcó que el mismo alcanza a organizaciones y asociaciones sin fines de lucro. Así lo expresó el gerente comercial de Servicios Públicos Sociedad del Estado (SPSE), Alberto Heredia.

La semana pasada, el gobernador Claudio Vidal decidió poner en marcha esta iniciativa que tiene como objetivo principal colaborar en situaciones de criticidad social, cubriendo un porcentaje de las tarifas que se deben abonar por servicios esenciales y que se define de acuerdo a un exhaustivo análisis que hace el Ministerio de Desarrollo Social, Igualdad e Integración.

En este contexto, respecto de Energía Santa Cruz, el funcionario explicó que “es un programa que beneficia a personas y familias en estado de vulnerabilidad que tienen inconvenientes para abonar, en nuestro caso, las facturas de energía eléctrica”.

Tras recordar que el plan tam-



bién apunta a solventar una porción de las boletas gas, comentó que los interesados en acceder a este beneficio “deben ponerse en contacto con las oficinas del Ministerio de Desarrollo Social, Igualdad e Integración, ubicadas en cada localidad, para conocer los requisitos exigidos para sumarse al Programa y establecer el porcentaje que se le otorgará, en

caso que corresponda el otorgamiento del subsidio”.

De esta forma remarcó que la cartera social “es la autoridad de aplicación” del Programa Energía Santa Cruz y, por ello, “son los que hacen la evaluación para que las bonificaciones del treinta, cincuenta, noventa y cien por ciento lleguen a quienes, realmente, lo necesitan”, señaló.

Tras aclarar que la posibilidad de llegar a una cobertura del cien por ciento es “sólo para casos muy extremos”, habló de los enfermos electrodependientes de quienes recordó que “ya forman parte de un programa que los cubre totalmente y que también fue impulsado por el Mandatario provincial cuando el gobierno nacional vetó la ley que los asistía”.

Más adelante informó que la medida también “alcanza a asociaciones sin fines de lucro como, por ejemplo, clubes barriales, iglesias y comedores, cuyas autoridades tienen que hacer las presentaciones correspondientes y, en estos casos, la bonificación llega del treinta al cincuenta por ciento”.

Luego de comunicar que “no hay tope de fecha” para hacer los trámites que permitan acceder al beneficio recordó que los requisitos fundamentales para iniciar la diligencia son ser titular del servicio, haber completado el formulario de RASE (Registro de Acceso a los Subsidios a la Energía), Documento Nacional de Identidad (DNI) y CUIT o CUIT.

Aun así, recomendó que ante cualquier duda los interesados “se dirijan a las dependencias del Ministerio de Desarrollo Social, Igualdad e Integración, donde se los va a guiar como corresponde para concretar el trámite”.

También se pueden hacer consultas en todos los centros comunitarios integradores que están distribuidos por toda la provincia de Santa Cruz. ◀

EL GOBERNADOR DE NEUQUÉN REALIZA GESTIONES ANTE NACIÓN

## Figueroa: «Frente al abandono de Nación, los neuquinos buscamos soluciones»

El gobernador Rolando Figueroa viajará a Buenos Aires para acelerar las negociaciones destinadas a revertir el freno de la obra pública que dispuso el Gobierno Nacional. La agenda incluye la interconexión eléctrica entre Alicurá y Bariloche (Río Negro) – Villa La Angostura, el puente de La Rinconada y el gasoducto cordillerano, entre otras.

El gobernador manifestó su inquietud por el impacto que genera la falta de financiamiento nacional en proyectos estratégicos para la región.

“Tenemos una serie de obras muy importantes paralizadas, con gran impacto en la región sur”, señaló Figueroa. Entre ellas destacó el proyecto Alipiba, que actualmente se encuentra ejecutado en un 6,79% y carece de financiamiento. Esta obra, que parte desde Alicurá, está destinada a abastecer de energía eléctrica a Villa La Angostura.

“Frente al abandono de la Na-



ción, los neuquinos siempre buscamos las soluciones”, enfatizó Figueroa, reafirmando su compromiso con el progreso de la provincia a pesar de los obstáculos. El mandatario reveló que la demora en el financiamiento por parte de los gobiernos nacionales (no sólo el actual, sino también el que lo precedió) ha ocasionado pérdidas significativas para Neuquén. “Este retraso le ha traído

aparejado a la provincia una pérdida de alrededor de 78 millones de dólares en los 8 años que han transcurrido”, precisó.

Otro reclamo radica en el gasoducto cordillerano, un proyecto para el cual Neuquén ya ha firmado acuerdos con Chubut. A pesar de que se trasladaron las maquinarias desde Santa Fe para iniciar los trabajos, el incremento en los

costos ha generado nuevas negociaciones entre Camuzzi y el Gobierno Nacional. Ante esta situación, Figueroa afirmó: “Estamos dispuestos a poner los fondos que sean necesarios para después poder recuperarlos, pero que se pueda generar el gas que necesitamos en la región sur de la provincia”.

El gobernador destacó los sobrecostos que estas demoras

generan para los neuquinos. “En julio, la inversión que hemos tenido para poder abastecer a Villa La Angostura de electricidad fue algo así como dos millones de dólares”, ejemplificó.

Respecto del puente de La Rinconada, Figueroa recordó que existe un convenio firmado desde 2016 que establece la responsabilidad del Gobierno Nacional en su construcción, al estar ubicado en una ruta nacional. “Los sucesivos gobiernos nacionales han entrado en una mora respecto a la culminación de esa obra”, lamentó, y agregó: “Para que no se dilate esto, lo queremos terminar nosotros”.

El gobernador también adelantó que buscará negociar la concesión de las rutas nacionales por 30 años, argumentando que “algunas necesitan mayor cantidad de mantenimiento” y que la provincia tiene “la espalda y sobre todo el espíritu de poder culminar con las obras que impactan seriamente en el desarrollo de nuestra provincia”. ◀

POLICÍA FEDERAL HIZO ALLANAMIENTOS EN CHUBUT, BUENOS AIRES Y CABA

# Cayó una banda narco con más de 7 kilos de cocaína y armas de fuego en Puerto Madryn

Tres hombres y una mujer fueron detenidos durante un operativo policial denominado «Operación Andina», en el que se secuestraron alrededor 7 kilos de cocaína en diferentes allanamientos realizados en la provincia de Chubut, en el conurbano bonaerense y en la Capital Federal.

Efectivos de la DOUF Puerto Madryn dependientes de la Agencia Patagonia Sur Comodoro Rivadavia de la Policía Federal Argentina tras más de 1 año de diferentes pesquisas llevaron adelante allanamientos en 5 domicilios en la ciudad Puerto Madryn, 3 en el Provincia de Buenos Aires y 1 en la ciudad Autónoma de Buenos Aires para desbaratar a una banda de narcotraficantes compuestas por personas extranjeras, de nacionalidades boliviana, colombiana y peruana (de allí el nombre del operativo, dado que son Estados que forman de la zona Andina de América).

Los operativos policiales fueron ejecutados en la ciudad de Puerto Madryn, mas precisamente en los barrios San Miguel, Pte. Peron, Güemes y Pujol. En algunos de ellos, funcionaban locales comerciales y depósitos del rubro “ferretería/bulonería”, propiedades de una persona de 60 años, de nacionalidad boliviana, con antecedentes en infracción a la ley drogas, el cual fue detenido como integrante de una organización narcocriminal dedicada a la elaboración, acopio, traslado y comercio ilegal de estupefacientes con base operativa en el partido de La Matanza.

En la provincia de Buenos Aires se realizaron allanamientos sobre 3 viviendas ubicadas en la localidad de Villa Celina, mientras que en Capital Federal se allano un departamento situado en el barrio de Caballito.

La investigación determino que la droga procedía de Perú y tenía como destino la provincia de Buenos Aires, lugar desde donde se distribuía a diferentes proveedores de la Argentina, entre ellos al masculino detenido de nacionalidad boliviana residente en Puerto Madryn.

El traslado de los estupefacientes desde la provincia de Buenos Aires hacia otras ciudades de nuestro país se llevaba a cabo



con la utilización de personas conocidas vulgarmente como “mulas” las cuales se movilizaban en empresas de transporte de larga distancia con la droga adherida al cuerpo y/o disimuladas en prendas de vestir.

Una mujer de nacionalidad peruana, de 65 años, era la encargada de trasladar la “pasta base de cocaína” desde Perú hacia nuestro país, la misma fue detenida en uno los domicilios allanados en Villa Celina, en el cual se secuestró la mayor cantidad de clorhidrato de cocaína, también en la finca se incautaron más de 2,5 kilos de sustancia utilizada para el corte y estiramiento de la droga, como también una prensa hidráulica, balanzas de precisión, moldes, dinero en efectivo, teléfonos y otros elementos vinculados a la causa.

En otras de las viviendas allanadas en Villa Celina se detuvo a otra persona de nacionalidad boliviana, de unos 55 años quien cumplía la función de “mula”, la cual se encontraba presta a viajar a esta zona patagónica, en esa vivienda efectivos federales incautaron alrededor de 3 kilos de cocaína, los cuales se encontraban distribuidos en paquetes acondicionados en prendas de vestir, a su vez los paquetes se hallaban recubiertos con una sustancia grasosa como distractor para evitar en el traslado hacia esta zona patagónica su detección por parte de los perros detectores de narcóticos que cuenta las fuerzas policiales en los controles de ruta y terminales de ómnibus.

En los operativos llevados adelante en la ciudad de Puerto Madryn, se secuestró mas clorhidrato de cocaína, armas de fuego, vehículos, diferentes balanzas de precisión, teléfonos celulares, dinero en efectivo, notebook, sustancias polvorientas utilizadas para el estiramiento de la droga y demás elementos de relevancia vinculados al tráfico ilegal de estupefacientes

Los procedimientos fueron ordenados por el Juzgado Federal N° 2 de Rawson a cargo del Dr. Guillermo Lleral, secretaria del Dr. Federico Esusy, Fiscalía Federal de Rawson a cargo del Dr. Fernando Gelvez, en la causa caratulada «infracción a la ley 23.737 (ley Federal de estupefacientes). ◀

ARGENTINA YA NO COMPRARÁ GAS A BOLIVIA

# El jueves se inaugura Reversión del Gasoducto Norte

El próximo jueves 10 de octubre se inaugurará el proyecto de reversión del Gasoducto Norte, una obra financiada con una inversión total de u\$s740 millones. De esa cifra, u\$s540 millones provinieron de un crédito otorgado por el Banco de Desarrollo para América Latina y el Caribe (CAF).

Según indicaron fuentes privadas vinculadas a la planificación y construcción de las obras a Energy Report, con esta iniciativa a partir de 2024 y fundamentalmente en 2025 la Argentina se ahorrará entre u\$s1.500 millones y u\$s1.960 millones al año por la sustitución de importaciones de gas y combustibles líquidos (gasoil y fueloil), cifra final que dependerá de los precios de esos productos en el futuro.

Esta obra, que cambia el sentido del flujo del gas en el ducto que anteriormente importaba gas de Bolivia, permitirá que el gas producido en Vaca Muerta llegue a las provincias del norte argentino, para abastecer a hogares e industrias y permitir el desarrollo a escala de nuevas actividades como la minería de litio.

El proyecto implicó el desarrollo de 122 kilómetros de gasoducto, más 62 kilómetros de loops al Gasoducto Norte a la altura de Ferreyra y la ciudad de Córdoba, y el cambio de sentido de 4 plantas compresoras en Córdoba, Santiago del Estero y Salta.

La obra, que comenzó durante la gestión anterior y se agiornó durante esta administración, posibilitará el transporte en sentido inverso del «Sistema Norte» de hasta 19 MMm<sup>3</sup>/d, lo que permitirá la bidireccionalidad del flujo de gas, «aportando versatilidad y garantizando el abastecimiento en la dirección en la que sea requerida». Esos 19 millones equivalen a la cantidad de gas que consumen las provincias del norte en invierno.

## A quién beneficia la Reversión del Gasoducto Norte

Desde este mes, los usuarios re-



sidenciales, las estaciones de servicio de GNC y las industrias de Córdoba, Tucumán, La Rioja, Catamarca, Santiago del Estero, Salta y Jujuy podrán abastecerse con gas de producción local. A medida que se expandan las redes de gasoductos, los volúmenes de suministro de gas local seguirán creciendo.

Hasta el momento, la reversión del Gasoducto Norte es la única obra pública nacional licitada por el gobierno de Javier Milei. Su posibilidad de concreción se debió al desembolso de fondos del organismo financiero internacional, que prioriza el desarrollo de infraestructura para el sustento energético de la región.

## Quiénes hicieron la Reversión del Gasoducto Norte

Bajo la supervisión de la compañía estatal Enarsa (Energía Argentina S.A.), las obras fueron encomendadas por la Unión Tran-

sitoria de Empresas (UTE), una sociedad conformada por Techint y Sacde, que ganó la licitación de la reversión del Gasoducto Norte con el antecedente de haber concretado el Gasoducto Presidente Néstor Kirchner.

La unión Techint-Sacde (de Pampa Energía) finalizó la construcción de más de 100 kilómetros del nuevo Gasoducto de Integración Federal Tío Pujio- La Carlota. En total se realizaron 4.059 soldaduras en 41 días, lo que equivale a un promedio de avance de 3 km diarios.

Los trabajos de soldadura en línea regular corresponden a los renglones 2 y 3 de la obra asignados a la UTE. En el pico de la obra trabajaron unas 1.400 personas.

## El impacto económico del cambio energético

En paralelo, la Argentina dejó de importar gas desde Bolivia desde septiembre, marcando el fin de una relación comercial que

se inició en la década de 1970 y se profundizó en los últimos 20 años. El actual contrato, firmado en 2006, estaba previsto que terminara en 2026.

El precio promedio anual del gas producido en Argentina es de 3,5 dólares por millón de BTU (British Thermal Units), llegando incluso a bajar a 2 dólares en los meses de verano.

En contraste, la importación de gas desde Bolivia costaba alrededor de 11,8 dólares por millón de BTU, mientras que las compras de gas natural licuado (GNL) tenían un valor promedio de 11,1 dólares. Este año, el precio promedio del gas en Argentina ha sido de 4,77 dólares, con el 90% de este abastecimiento proveniente de la producción local.

Para 2025, se espera que la reducción de las importaciones, especialmente tras eliminar las compras a Bolivia y mantener el nivel actual de importación de GNL, reduzca el precio promedio

del gas a 4,10 dólares por millón de BTU, una disminución del 14% respecto al costo actual.

## Producción récord y el potencial de Vaca Muerta: exportar gas a Brasil

La producción nacional de gas ha alcanzado cifras récord, con un pico de 153 millones de metros cúbicos diarios en agosto, el nivel más alto en los últimos 21 años.

De este total, el 65% proviene de la producción no convencional de Vaca Muerta, gracias al avance de la tecnología de fractura hidráulica (fracking), que ha permitido la explotación de esta formación geológica.

Hace dos décadas, Vaca Muerta no era considerada una opción viable debido a la dureza de su roca, pero la evolución del fracking ha cambiado el panorama.

Por otro lado, mientras Vaca Muerta aumenta su producción, las reservas de gas de Bolivia, que abastecen también a Brasil, han experimentado un notable declive. Esto genera preocupación en el país vecino, donde la generación de energía depende en gran medida de sus centrales hidroeléctricas, las cuales están sujetas a la variabilidad climática.

Brasil ya vivió una crisis hídrica en la década de 1990, lo que motivó la construcción de un gasoducto desde Bolivia hasta ciudades como San Pablo y Porto Alegre. Sin embargo, hoy este ducto tiene una capacidad ociosa del 60%, lo que abre la posibilidad de que Argentina exporte su gas a Brasil en el futuro cercano.

Con esta expectativa, el Gobierno ha habilitado la libre competencia para la exportación de gas, un paso clave para ampliar los mercados a los que se podrá llegar con el gas de Vaca Muerta.

Sin dudas, después de dos décadas de dependencia energética, Argentina está en camino de lograr un cambio significativo en su matriz energética. (Fuente: Energy Report) ◀

www.chubuthoy.com

Chubut Hoy

PORTAL DE NOTICIAS

f @chubuthoy

# AZM TV

**CANAL 9 DE LA PATAGONIA**



@canal9comodoro



@canal9patagonia



Canal9Patagonia

**LU 83 TV CANAL 9 COMODORO RIVADAVIA**

# La Selección Argentina se prepara para la doble fecha de Eliminatorias Sudamericanas



Los futbolistas que arribaron a suelo norteamericano, se trasladaron por la tarde al predio del Inter para llevar a cabo una serie de trabajos regenerativos en el gimnasio ante la atenta supervisión del preparador físico, Luis Martín.

## «La Scalonetta» se entrena en Miami

Los primeros convocados de la Selección Argentina para la doble fecha de Eliminatorias Sudamericanas arribaron a Miami, Estados Unidos, para comenzar con los entrenamientos de cara al cruce con Venezuela.

Lionel Scaloni presentó la lista de citados para los encuentros ante Venezuela y Bolivia, con el regreso de Lionel Messi y varios jugadores que asoman como el futuro del equipo. Sin embargo, este domingo, mediante la red social «X» (ex Twitter), la Asociación del Fútbol Argentino informó que el hombre de la Paulo Dybala y Nicolás González fueron desafectados por cuestiones físicas.

Asimismo, quien también ha sido desafectado de la convocatoria fue Marcos Acuña, recientemente incorporado a River Plate, por lo que en su lugar fue dado de alta en la convocatoria el futbolista juvenil de Lanús, Julio Soler.

Quienes ya comenzaron con los entrenos fueron Gerónimo Rulli, Alexis Mac Allister y Exequiel Palacios junto a Walter Benítez, Leonardo Balerdi, Valentín



Carboni y Nicolás Paz, en tanto que este mediodía, se sumó a la delegación el capitán y emblema del combinado nacional, Lionel Messi.

## Hoy se entrenan formalmente

La actividad bajo las ordenes de Scaloni y su cuerpo técnico comenzarán este lunes con un entrenamiento vespertino, aunque el horario será a confirmar, ya que hay alertas climatológicas, que podrían cambiar los planes de Argentina.

Este lunes, se estima que se complete la llegada del resto de los convocados, para poder contar con la mayoría de los futbolistas de cara a los próximos entrenamientos.

## Puede cambiar los planes de Argentina el Huracán Milton

La tormenta tropical Milton que fue recategorizado como huracán clase 1, este domingo, amenaza con modificar la logística de Argentina, que decidió concentrar en Miami para evitar demoras en el viaje a Venezuela.

Por el momento, la decisión de reunirse en Miami sigue vigente y el primer entrenamiento está pactado para este lunes, en el predio de Inter Miami. De todas maneras, la Selección sigue atenta la evolución del huracán, que actualmente se encuentra cruzando el Golfo de México. ◀

TORNEO EN BUENOS AIRES

# El preseleccionado de judo de Chubut cosechó medallas

El pasado sábado en la localidad bonaerense de Punta Alta, se llevó a cabo la 3ª edición del torneo de judo «Fragata Sarmiento», en instalaciones de la Brigada de Infantería de Marina, ubicada en la Base Naval Puerto Belgrano.

Del evento, participaron 240 judocas de todo el país y entre ellos, se hizo presente el preseleccionado de Chubut, con un total de 12 competidores, en el marco de su preparación para afrontar los Juegos Binacionales de la Araucanía en Chile.

## Los judocas chubutenses, «la rompieron» en Punta Alta

Como parte de su preparación para lo que será su participación en los Juegos Binacionales de la Araucanía a realizarse en noviembre en Aysén (Chile), el preseleccionado de Judo de Chubut, participó durante el pasado fin de semana del Torneo «Fragata Sarmiento», desarrollado en la localidad bonaerense de Punta Alta.

El equipo de Chubut, desplegó



una gran performance, en la que sumó gran cantidad de medallas, siendo 8 de oro y 5 de plata, ubicándose en el tercer lugar del podio general del torneo, redondeando una excelente actuación.

Además, el representativo de nuestra provincia recibió una dis-

tinción por ser la delegación que más kilómetros recorrió para tomar parte de este certamen.

El equipo estuvo encabezado por los entrenadores Gaspar Vergani y Alejandro Mansilla. Como delegado viajó Shabik Lemus y como árbitro, Lucas Fernández.

## Judo – Torneo «Fragata Sarmiento»

En Punta Alta, Buenos Aires  
Podios Pre-Selección Araucanía

Femenino:

Adriana Farías- Cadete -52 1era  
Adriana Farías- Kyu Graduado

-52 1era  
Malena Alvarado- Kyu Graduado -48 2da  
Kiara Fernandez- Cadete -57 1era  
Kiara Fernandez- Kyu Graduado -57 1era  
Kiara Fernandez- Kyu Graduado -52 3era  
Naomi Rojas- Cadete -78 2da  
Naomi Rojas- Kyu Novicio -78 2da

Masculino

Jeremías Farías-Cadete -55 1ero  
Jeremías Farías- Kyu Graduado -55 2do  
Ciro Benítez- Kyu Graduado -60 3ero  
Emiliano Benítez- Kyu Novicio-66 1ero  
Máximo Ocampos- Cadete -73 1ro  
Máximo Ocampos- Kyu Graduado -73 1ro  
Martin Rossi- Cadete – 81 3ero  
Martin Rossi- Kyu Graduado -81 3ero  
Thiago Hughes- Cadete -90 1ero  
Thiago Hughes- Kyu Novicio – 90 2do ◀

COMODORO RIVADAVIA

# La Expo Deportes recibirá a Omar Narváez y «Vanshi» Thomas



Los deportistas de Trelew, el ex campeón del mundo en boxeo Omar «El Huracán» Narváez y la múltiple campeona argentina en atletismo, Evangelina «Vanshi» Thomas, serán parte de la Expo Deportes en Comodoro Rivadavia.

De esta forma, se suman al evento que transitará por su 5ta. edición y que se realizará los días 11, 12 y 13 de octubre en el Predio Ferial.

## «Vanshi» Thomas y su larga trayectoria en el atletismo

La múltiple campeona argentina de atletismo, Evangelina «Vanshi» Thomas, una de las mejores del país, tiene un amplio recorri-

do deportivo, como también en lo social y en lo artístico.

La atleta trelewense disputó una final en el Mundial de Atletismo de menores y sumó varias participaciones en Campeonatos Sudamericanos, como en Torneos Panamericanos de Triatlón.

Se destaca la participación en abril de 2021 en el 101º Campeonato Nacional de Mayores en Atletismo. En la en la Pista de Solado Sintético «Hugo Lanasa» en Concepción del Uruguay, tras 6 años sin correr en la pista, se quedó con el primer lugar en la final de 800 metros llanos.

Luego, en el Sudamericano celebrado en Guayaquil, fue de

la partida en la final y logró un meritorio sexto puesto con un cronometro de 2:08:73.

En 2023, también en el Nacional realizado en Concepción del Uruguay, se coronó subcampeona de los 800 metros con un tiempo de 2:10:09. Esa temporada la completó con un nuevo Sudamericano, desarrollado en Brasil, donde nuevamente corrió la final.

«Vanshi» Thomas es una atleta de alto rendimiento que fue rompiendo marcas en los niveles más altos de la disciplina. Además, la deportista tiene una rica historia de vida que contará en la Expo Deportes 2024.

## El «Huracán» Narváez y su presencia en la Expo Deportes 2024

El «Huracán» Narváez será parte de la Expo Deportes 2024 que se desarrollará los días 11, 12 y 13 de octubre en el Predio Ferial. La leyenda del boxeo argentino estará junto al comodorense y ex campeón argentino, Héctor «Tigre» Saldivia.

Omar Narváez, quien actualmente es el entrenador en jefe del seleccionado argentino de boxeo, fue monarca durante años en la categoría mosca y supermosca por la Organización Mundial de Boxeo (OMB).

En toda su carrera, el trelewense logró 49 triunfos (25 por KO),

sufrió 4 derrotas y empató en dos ocasiones.

En 2002 fue campeón del mundo en el Estadio Luna Park con una victoria por puntos en fallo unánime ante el nicaraguense Adonis Rivas y así se quedó con el título mundial mosca de la OMB, el cual defendió con éxito en 16 oportunidades, superando al gran Carlos Monzón con este récord de defensas.

Mientras que, en 2010 le ganó a Everth Briceño (Nicaragua) por la vía de las tarjetas y se adjudicó la faja supermosca de la OMB, la cual retuvo en 11 oportunidades. Narváez también participó en los Juegos Olímpicos Atlanta 1996 y Sídney 2000. ◀

EL PRESIDENTE DE TURQUÍA REPUDIÓ LOS ATAQUES DE ISRAEL

# «Israel pagará el precio por el genocidio que está ocurriendo», avisó Erdogan

El presidente de Turquía, Recep Tayyip Erdogan, aseguró este lunes que eventualmente Israel pagará el precio por el «genocidio» que estuvo llevando a cabo en Gaza desde hace un año.

«No debe olvidarse que Israel tarde o temprano pagará el precio por este genocidio que ha estado ocurriendo durante un año», señaló Erdogan en la plataforma de redes sociales X. El Presidente continuó escribiendo: «Quienes mueren en Gaza, Palestina y Líbano estos días no son sólo mujeres, niños, bebés y civiles inocentes; sino también



la humanidad y el sistema internacional», agregó el presidente, quien prometió seguir «oponiéndose al Gobierno israelí, sin importar el costo».

Erdogan criticó abiertamente las operaciones militares de Israel en Gaza desde el año pasado, informó la agencia de noticias Xinhua.

Turquía e Israel restablecieron relaciones diplomáticas a mediados de 2022, luego de años de tensos lazos. Sin embargo, la actual crisis de Gaza provocó nuevas tensiones y acusaciones recíprocas entre las dos naciones. ◀

CONFLICTO EN MEDIO ORIENTE

## Mueren 13 palestinos tras un ataque israelí en el norte de Gaza

Al menos 13 palestinos murieron y decenas más resultaron heridos en un ataque israelí contra el área de la estación de Abu Qamar en el campamento de Jabalia, en el norte de la Franja de Gaza, informaron este lunes a la agencia de noticias Xinhua diversas fuentes.

Médicos palestinos reportaron que 13 cadáveres fueron recibidos en el hospital Al-Awda de la ciudad de Jabalia luego de un ataque israelí contra una reunión de palestinos en la zona de la estación de Abu Qamar. También fueron trasladadas al hospital decenas de personas heridas.

Fuentes de seguridad palestinas apuntaron que un avión israelí atacó una reunión de palestinos con al menos un misil. El ataque se llevó a cabo mientras el ejército israelí continúa su operación terrestre en la ciudad de Jabalia y su campamento por segundo día



consecutivo.

Previamente, el ejército israelí pidió a los residentes de las zonas del norte de la Franja de Gaza evacuar el área. «A los residentes de Beit Hanoun, Jabalia, Beit Lahia y a todos los residentes en zonas de evacuación... Las fuerzas de las FDI están operando actualmente con gran fuerza en esta zona», comunicó ejército.

Y añadió: «Por su seguridad, deben evacuar estas zonas inmediatamente hacia la zona humanitaria recién creada en Al-Mawasi a través de la calle Salah al-Din».

Desde el estallido del conflicto entre Israel y Hamas en Gaza el 7 de octubre de 2023, 41.909 palestinos murieron y otros 97.303 quedaron heridos en la Franja de Gaza, y una proporción significativa de ellos son niños y mujeres, indicaron este lunes las autoridades sanitarias de Gaza. ◀

# AZM

RADIO

[www.radioazulmedia.com](http://www.radioazulmedia.com)

 AZM -Radio
  @radioazulmedia
  280 505-1401

TURISMO EN PUERTO MADRYN

# Buenas expectativas para el fin de semana largo de octubre

Santiago Sussanich, presidente de las Agencias de Viajes y Turismo Península Valdés, expresó expectativas positivas para el próximo fin de semana largo de octubre, que ya cuenta con un 80% de ocupación en Puerto Madryn. Sussanich estima que ese porcentaje podría aumentar, ya que suele haber reservas de último momento, especialmente entre turistas nacionales, quienes cada vez tienen menos previsibilidad para planificar sus viajes.

El fin de semana largo de octubre se ha convertido en una fecha icónica para Puerto Madryn. Históricamente, el destino ha aprovechado esta oportunidad para atraer visitantes debido a la presencia de pingüinos y ballenas. Sussanich destacó que la ciudad ya trabaja bien en otras fechas de septiembre, octubre y noviembre, pero el esfuerzo promocional de años anteriores ha dejado a octubre como una fecha clave, con empresas de turismo



que organizan salidas regulares desde hace más de 25 años.

Consultado sobre la conectividad aérea, Sussanich subrayó que siempre hacen falta más vuelos, ya que esto favorece la competitividad, las tarifas y la flexibilidad para el turismo. En relación al turismo internacional, reconoció que el contexto económico actual hace que Argentina sea un destino caro, con una inflación en dólares que complica la llegada de turistas extranjeros y hace que el turista nacional opte por viajar al exterior.

También advirtió que el fin de semana largo de octubre suele ser una excepción positiva en cuanto a visitantes, pero la situación para la temporada de verano dependerá de la evolución de las condiciones económicas y la demanda, ya que la dinámica del turismo actualmente es más inmediata y no permite hacer proyecciones a largo plazo. ◀

BUENOS AIRES Y MAR DEL PLATA, LOS FAVORITOS

## Cuáles son los destinos más elegidos para el fin de semana

Este fin de semana del 11 al 13 de octubre es uno de los puentes más fuertes para el turismo y según un relevamiento de la plataforma de reservas on line Booking.com, la Ciudad de Buenos Aires y Mar del Plata encabezan el ranking de los destinos domésticos más buscados para esos días. A estos les siguen tres lugares clave de las sierras cordobesas: Villa Carlos Paz, la ciudad de Córdoba, y Villa General Belgrano, famosa por sus festividades cerveceras.

Estos resultados reflejan la tendencia creciente entre los argentinos de optar por escapadas cortas a destinos cercanos, aprovechando cada oportunidad para desconectarse de la rutina.

### Los cinco destinos más buscados

En primer lugar, la Ciudad de Buenos Aires emerge como el destino más solicitado. Los viajeros argentinos se inclinan por disfrutar de una escapada urbana en la capital, donde las opciones culturales, gastronómicas y de entretenimiento son infinitas. En segundo lugar, Mar del Plata, la



“ciudad feliz”, se mantiene firme como uno de los favoritos para aquellos que desean una combinación de playa, gastronomía y vida nocturna.

Completan el top cinco tres destinos de la provincia de Córdoba, conocidos por su atractivo

natural y turístico. Villa Carlos Paz, famosa por su propuesta turística y su cercanía a las sierras, ocupa el tercer lugar. Le sigue Córdoba, la capital de la provincia, que ofrece una combinación perfecta de historia, cultura y naturaleza. En el quinto puesto

aparece Villa General Belgrano, un destino elegido no solo por sus encantos naturales, sino también por su Oktoberfest, la fiesta de la cerveza más famosa de Argentina.

A nivel de la provincia de Buenos Aires, Mar del Plata sigue

siendo la más elegida. Sin embargo, otros destinos de la costa y las sierras también se destacan en las búsquedas. Tandil, con su entorno serrano, historia y gastronomía, es otro de los lugares preferidos. Pinamar, famoso por sus amplias playas y su atmósfera exclusiva, se posiciona también entre los más buscados.

Por su parte, Villa Gesell y Tigre completan la lista de los cinco destinos más populares dentro de la provincia de Buenos Aires. Mientras que Villa Gesell se destaca por su ambiente juvenil y su oferta costera, Tigre ha resurgido como un destino ideal para escapadas cercanas a la naturaleza, con sus famosos paseos en lancha y la tranquilidad del Delta, una tendencia que se potenció durante la pandemia.

Este fin de semana largo de octubre promete una gran cantidad de viajes dentro del país, con opciones para todos los gustos, desde la vibrante capital porteña hasta las tranquilas sierras de Córdoba y los atractivos naturales de la provincia de Buenos Aires. ◀

INVESTIGACIÓN DEL CESIMAR-CONICET

# Descubren que el sexo de los pingüinos depende de cuándo ponen los huevos

A mediados del mes de septiembre, los pingüinos de Magallanes (*Spheniscus magellanicus*) llegan a las costas de Chubut luego de pasar gran parte del otoño y del invierno alimentándose en el mar. Los primeros en llegar son los machos, quienes se disputan los mejores nidos que, según está demostrado, favorece una buena reproducción. Es por ello que, en los pingüinos de Magallanes como también en otras especies, hay una relación directa entre el momento de la puesta del huevo y el sexo que tendrán los pichones.

“En la biología de los pingüinos, ser un macho fuerte y grande es importante, porque son los primeros en salir a reproducir, son los que eligen los nidos, los defienden y muchas veces confrontan con otros machos. El nido es muy importante, la calidad está directamente relacionada con el éxito reproductivo. Está demostrado que un buen nido produce más pichones que un nido no tan bueno”, explica Marcelo Bertello, investigador del Centro para el Estudio de los Sistemas Marinos (CESIMAR-CONICET).

En este contexto, el científico



del CENPAT junto a colegas argentinos y españoles, analizaron la variación en la proporción de sexos al momento de la eclosión en el pingüino de Magallanes, que se reproduce en seis colonias en la costa patagónica de Argentina y probaron los efectos de la fecha de puesta y la secuencia de eclosión sobre la probabilidad de producir hijos e hijas.

“Los pingüinos tienen un período de puesta de huevos de aproximadamente un mes, entre los primeros nidos con huevos y los últimos nidos que completan la puesta”. De esta manera, los especialistas lograron determinar que, independientemente de la colonia, la fecha de puesta y la secuencia de eclosión de los huevos, tuvieron un efecto significativo en la

proporción de machos y hembras criados. Las parejas que pusieron huevos temprano en la temporada reproductiva tenían más probabilidades de criar más machos. Además, las crías que nacieron primero tenían más probabilidades de ser machos que las que nacieron en segundo lugar.

“Poner temprano en la temporada es importante porque esos

pichones van a nacer antes que el resto de la colonia, por lo tanto, van a tener mayor disponibilidad de alimento, no van a tener tanta competencia. Ya en el promedio de la temporada eso se empieza a mezclar y, al final, ya nacieron todos y están todas las hembras y machos adultos buscando alimento para sus pichones”, dice Bertello.

De todas maneras, a lo largo de toda su vida, un individuo producirá prácticamente la misma cantidad de machos y hembras.

Según el científico del CENPAT, el ajuste del sexo en la descendencia tiene una connotación evolutiva: “Lo que busca cada individuo es maximizar el número de descendientes sobrevivientes, ese es el corazón de la teoría evolutiva darwiniana. Claramente hubo una fuerza evolutiva que puso presión en la proporción diferencial de sexos. Hay disparadores fisiológicos, celulares, hormonales que detectan cuándo un individuo está en su mejor momento y por eso, de alguna forma, se balancean las chances de favorecer la producción de un sexo en función de otro”. ◀

## ESTUDIOS SOBRE BALLENAS Y ORCAS

# El Senado declaró de interés dos proyectos del Cenpat

El Honorable Senado de la Nación Argentina declaró de Interés los proyectos “Cetáceos del Golfo San Jorge” y “Estructura social, tradiciones culturales, métodos de caza y condición corporal de las Orcas de Península Valdés, ambos liderados por el investigador del Centro para el Estudio de los Sistemas Marinos (CESIMAR), Mariano Coscarella.

### Los estudios

En el año 2019, un grupo de científicos encabezado por Coscarella comenzó un trabajo de relevamiento de ballenas en el golfo San Jorge, más precisamente en la zona de Punta Marqués. Tras observar las frecuencias de ocurrencias y los comportamientos, en términos generales, para relevar información de base, los y las especialistas llegaron a la conclusión de que el animal que más frecuentemente se avistaba era la ballena Sei (*Balaenoptera borealis*), la tercera más larga después de la Azul y de la Fin.



El proyecto de investigación comenzó a crecer y ganar interés al punto que recibió financiación de la National Geographic, a través del Programa “Pristine Seas”, la cual facilitó los recursos para la

logística y la implantación de siete rastreadores en ejemplares de estos cetáceos.

El otro proyecto que recibió la declaración de Interés por el Senado es “Estructura social, tra-

diciones culturales, métodos de caza y condición corporal de las Orcas de la Península Valdés” que lleva 20 años de ejecución en la zona y ha revelado datos inéditos sobre el comportamiento de es-

tos ejemplares a partir de la foto identificación de alrededor de 30 individuos y sus árboles genealógicos que permitieron conocer las dinámicas sociales y los diferentes linajes. (Fuente: CONICET) ◀

DOS ESPECÍMENES COORDINAROS UNA SERIE DE SALTOS

# Descubren que las ballenas del Ártico se comunican a más de 100 km de distancia

En el océano Ártico registraron que dos ballenas de Groenlandia lograron sincronizar sus inmersiones submarinas a más de 100 kilómetros de distancia. Este comportamiento, observado por primera vez en 2010, plantea la pregunta si podrían estar comunicándose de alguna forma a pesar de la enorme distancia que las separa.

Los investigadores que estudiaban el comportamiento de estas ballenas en la bahía de Qeqertarsuaq Tunua, en Groenlandia, notaron algo extraordinario cuando dos de estos cetáceos comenzaron a coordinar sus inmersiones de manera sincronizada durante varios días. Aunque estaban completamente fuera de contacto visual, la teoría sugiere que podrían haberse comunicado a través de sonidos de baja frecuencia, lo que apoyaría la hipótesis de que las ballenas pueden “hablarse” y coordinarse a largas distancias.

## La teoría de las manadas acústicas

La idea de que las ballenas de Groenlandia y otras ballenas barbadas pueden comunicarse a grandes distancias no es nueva. En 1971, los científicos Roger Payne y Douglas Webb plantearon la teoría de las manadas acústicas, sugiriendo que estos gigantes marinos podrían mantenerse en contacto mediante sonidos de baja frecuencia que viajan a través del océano.

Inspirados por la sociabilidad de los cetáceos dentados, como las orcas y los delfines, Payne y Webb especularon que, aunque las ballenas barbadas son vistas como criaturas solitarias, podrían formar manadas dispersas que se comunican a cientos de kilómetros.

La teoría se basaba en la observación de que las vocalizaciones de algunas especies de ballenas, como las ballenas de aleta,



pueden recorrer distancias impresionantes, hasta 700 kilómetros en ciertas condiciones oceánicas.

Estos sonidos, imperceptibles para el oído humano, tienen frecuencias tan bajas que pueden atravesar enormes extensiones de agua, lo que permitiría a las ballenas mantenerse conectadas incluso cuando se encuentran muy alejadas unas de otras. Sin embargo, durante décadas, esta idea se mantuvo como una hipótesis sin pruebas concluyentes.

## Pruebas recientes de la teoría

Aunque la teoría de las manadas acústicas había sido estudiada durante más de 50 años, no fue hasta hace poco que un equipo de científicos logró obtener pruebas tangibles que podrían respaldarla. Utilizando etiquetas satelitales y avanzados algoritmos matemáticos basados en la teoría del caos, los investigadores estudiaron el comportamiento de inmersión de

12 ballenas de Groenlandia a lo largo de 144 días. Este enfoque permitió extraer patrones que antes pasaban inadvertidos.

El equipo descubrió que dos ballenas, cuya relación de parentesco es desconocida, sincronizaban sus inmersiones por hasta siete días seguidos, siempre que estuvieran a menos de 100 kilómetros de distancia. El hallazgo fue clave, ya que ese es precisamente el alcance acústico máximo estimado para las vocalizaciones de estas ballenas en la región ártica. Este fenómeno era demasiado persistente como para ser una coincidencia, lo que llevó a los científicos a considerar que se trataba de una forma de comunicación submarina.

Sin embargo, aunque esta investigación proporciona una fuerte evidencia para la comunicación a larga distancia, no es suficiente para confirmar la teoría por completo. La sincronía observada es intrigante, pero aún falta demos-

trar con certeza que las vocalizaciones de una ballena realmente estaban siendo recibidas y respondidas por otra.

## Desafíos para confirmar la comunicación

Aunque las observaciones recientes sobre la sincronización de inmersiones entre ballenas de Groenlandia ofrecen indicios sólidos de que podría existir una forma de comunicación a larga distancia, demostrarlo de manera concluyente sigue siendo un desafío. La principal dificultad radica en las características mismas del medio marino: las ondas sonoras de baja frecuencia, que son las que posiblemente utilizan las ballenas para comunicarse, se desplazan muy lentamente a través del agua fría del Ártico.

De hecho, estas ondas podrían tardar más de una hora en llegar a otra ballena que se encuentre a cientos de kilómetros de distancia. Esto significa que es extrema-

damente difícil para los investigadores observar y correlacionar en tiempo real un intercambio de vocalizaciones entre dos cetáceos. Christopher Clark, investigador de bioacústica de la Universidad de Cornell, señala que la escala a la que operan estos intercambios es prácticamente inobservable para los humanos. Para captar estas interacciones, no solo se necesitaría tecnología acústica avanzada, sino también herramientas de análisis complejas capaces de detectar y relacionar los llamados de una ballena con la respuesta de otra en el vasto océano.

Estos desafíos tecnológicos han dificultado a los científicos la posibilidad de conectar de manera directa una señal emitida por una ballena con una reacción aparente en otra. Sin embargo, las investigaciones continúan avanzando, y la combinación de etiquetas satelitales con sistemas de grabación de sonido podría, en el futuro, ofrecer respuestas más claras. ◀

INSCRIPCIONES ABIERTAS HASTA EL 16 DE OCTUBRE

# Últimos días para participar del selectivo Pre-Cosquín 2025

Siguen abiertas las inscripciones para ser parte de la instancia clasificatoria del Festival Nacional de Folklore de Cosquín, correspondiente a la sede Lito Gutiérrez. Las mismas están abiertas hasta el 16 de octubre y se pueden realizar en forma online o presencial, acercándose a la Dirección Artes de la Escena y el Espectáculo, de la Secretaría de Cultura de la Municipalidad.

La Secretaría de Cultura invita a los artistas de Comodoro Rivadavia y la región, a participar de la nueva instancia del certamen Pre-Cosquín 2025, donde se elegirá a los músicos y bailarines que representarán a la región en el Festival Nacional de Folklore más importante del país.

Los participantes competirán en los rubros solista vocal, dúo vocal, conjunto vocal, solista instrumental, conjunto instrumental, solista de malambo, conjunto malambo, pareja de baile tradicional, pareja de baile estilizada, conjunto de baile folclórico y tema inédito.

Con el propósito de buscar reconocer el talento de artistas de todo el país a través de la propuesta folclórica, la Secretaría de Cultura hizo extensiva la invitación a todos los artistas comodorenses y de la región, a participar del selec-



tivo, en la sede Lito Gutiérrez. Las inscripciones siguen abiertas hasta el 16 de octubre.

La instancia clasificatoria se realizará el sábado 26 y domingo 27 de octubre, a partir de las 9:00 horas, en el Centro Cultural. En alusión al certamen, la secretaria de Cultura, Liliana Peralta, destacó la importante presencia de músicos, bailarines y cantautores de toda la región patagónica al decir que "estas jornadas de música y danza patagónica reflejan el po-

tencial que tienen nuestros hacedores culturales con un jurado de gran trayectoria".

"Este selectivo federal y tradicional tiene una impronta mucho más identitaria que otros

certámenes nacionales en los que participamos desde Patagonia, teniendo en cuenta el sueño de ser parte del escenario de folklore más importante del país", destacó en ese sentido.

Finalmente, Peralta puso en valor que "desde el Ejecutivo apoyamos todo lo que sea necesario para que nuestros artistas participen de cada una de las instancias que genera esta iniciativa, teniendo en cuenta que cada vez son más los que están representando muy bien a la ciudad y a los alrededores".

## Inscripciones abiertas hasta el 16 de octubre

La inscripción se puede realizar en forma online o presencial. Los interesados en hacerlo de manera virtual deben enviar un correo electrónico a precosquincr@gmail.com. Mientras que aquellos que quieran hacerlo en forma presencial pueden acercarse a la oficina de la Dirección Artes de la Escena y el Espectáculo, ubicada en el Centro de Información Pública (CIP), de lunes a viernes de 8 a 15 horas. Para mayor información, comunicarse al WhatsApp 2974013825. ◀

EN MADRYN SERÁN EL 3 DE NOVIEMBRE

# Convocaron a participar de los Juegos Culturales 2024



Desde la Subsecretaría de Cultura de Puerto Madryn invitaron a participar de una nueva edición de los Juegos Culturales Chubutenses a jóvenes de escuelas públicas o privadas, Ongs, representaciones comunales, sociedades de fomento y toda aquella organización de la sociedad civil. El objetivo es promover actividades expresivas y creativas a través del arte como medio de formación cultural, promoción personal y

despertar vocacional.

En Puerto Madryn, el evento será el 3 de noviembre y las inscripciones serán hasta el 21 de octubre en la Casa de la Cultura, ubicada en Roque Sáenz Peña 86, o vía mail a eventosculturales@madryn.gob.ar.

## Disciplinas

Las disciplinas individuales son canto solista, solista instrumental, freestyle, pintura, dibujo, dibujo digital, cuento individual, poesía individual,

video minuto, solista de danza extranjera, solista danza estilizada y malambo. En todos estos casos las categorías son sub 15 y sub 18, mientras que teatro es unipersonal.

En tanto que en las disciplinas grupales podrán participar en pareja de danza tradicional (sub 16 y sub 18), pareja de danza folclórica (sub 15 y sub 18), pareja de danza extranjera (sub 15 y sub 18), Malambo (hasta seis integrantes) y teatro grupal (hasta seis integrantes). ◀

cinemaconcept.com.ar

Nuevo Cine Coliseo Trelew

@Cinema\_Concept

CARTELERA DEL JUEVES 26 AL MIÉRCOLES 2 DE OCTUBRE

MASCOTAS EN APUROS

FUNCIONES SÓLO SÁBADO Y DOMINGO 17:00HS 2D CAST.

TRANSFORMERS UNO

FUNCIONES 19:00HS 3D CAST.

HELLBOY: THE CROOKED MAN

FUNCIONES 21:15HS 2D CAST.

CINE COLISEO

0280 442-5300

TRELEW - CHUBUT



GRUPO AZUL MEDIA



Chubut  Hoy

El Diario

AZM<sup>TV</sup>  
EL DIARIO DE LA PATAGONIA

Presentes en toda  
la Patagonia

